

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas  
En la isla un mes. . . 1.50  
En el resto de España, trimestre. . . 5.00  
Ultramar y extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.  
NÚMERO SUELTO 10 CENTS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas.  
En la primera plana y gacetas, línea 0.25  
En cuarta plana, id. 0.12  
Comunicados, id. 0.25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 24, pral.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, miércoles, 1.º de Febrero de 1882.

N.º 180.

## NOBLEZA OBLIGA

Que la situación es muy grave; que la solución del problema político pendiente preocupa hondamente á todos los hombres del partido constitucional; que ha vuelto á ponerse sobre el tapete la cuestión más peligrosa que puede suscitarse en el seno de una monarquía, la de los obstáculos tradicionales con que siempre han luchado los partidos liberales para subir al poder, cosa es que por lo evidente no necesita demostración.

La resistencia de los elementos centralistas, su oposición á toda reforma liberal y la incomprensible actitud del Sr. Sagasta, van poco á poco haciendo caer la venda que ocultaba á los constitucionales la realidad de las cosas. Ya no se limitan á pedir la crisis, ya presentan los peligros que puede ocasionar la continuación del ministerio, y ante la posibilidad de una derrota, anuncian su separación del campo en que militan.

Hoy mismo, *El Eco de Madrid*, lo dice terminantemente:

«La opinión, esperanzada en un principio, vá tornándose recelosa. El pueblo siente cada día más amor hácia la libertad, y desea con creciente anhelo verla imperante.»

Pero la libertad ni se la dá este ministerio ni de él la espera.

¿Se cansará de pedirla y reclamarla á los hombres del gabinete? ¿Surgirá en su cerebro la idea y en su pecho la creencia de que el partido constitucional no es capaz de llevar á la práctica las ideas liberales que predicó en la oposición? ¿Tornará la vista á otros hombres?

Hé aquí un peligro grave, que resulta de la continuación de este ministerio. Peligro grave, y sobre grave, cierto, porque es un imposible impedir que los pueblos caminen tras de los ideales concebidos por su pensamiento y queridos por su voluntad.

Por eso pedimos la crisis en nombre de los principios de nuestro partido. Porque hoy es aun tiempo de conjurar el peligro, emprendiendo sin vacilaciones el camino de las reformas, para demostrar prácticamente que si el 29 de Diciembre de 1874 fué la negación del 29 de Setiembre de 1868, el 8 de Febrero de 1881 fué el lazo de unión entre el hecho revolucionario y el hecho restaurador, y que la monarquía de D. Alfonso XII puede ser, como la de Guillermo de Orange en Inglaterra, la solución de la magnífica jornada de Setiembre.

No hay más remedio, que hacer la crisis, y que hacerla antes de reunir el Parlamento, porque si el actual ministerio se presenta á las Cámaras, un deber de consecuencia, de dignidad política y hasta de patriotismo, obligaría á hombres como Balaguer, Navarro Rodrigo, Romero Ortiz, González Fiori y Lopez Dominguez, á levantarse á censurar los actos de ciertos ministros y combatir sus proyectos. Pero ¿y la situación desaparecería, cayendo del poder el partido constitucional? Y si ellos eran los derrotados, no por sugerencias del amor propio, sino por la virtud de la consecuencia, habían de considerar su derrota como un pasaporte para otros campos... y entonces, bien podría-

mos exclamar todos, parodiando una frase de Olózaga:

¡DIOS SALVE AL PARTIDO CONSTITUCIONAL!»

¡Su derrota la considerarían como un pasaporte para otros campos!

Y como no la han de considerar así, cuando á pesar de todo *aun no ha subido al poder el partido constitucional!* ¡Aun hay los mismos obstáculos que había el 7 de Febrero!

¡Ah, lo inconciliable no puede conciliarse, el credo de los constitucionales es incompatible con la situación, el Sr. Sagasta se ha pasado á los centralistas, ellos solos imperan! ¿A qué aguardan, pues?

¿Se quiere una prueba evidente de nuestro aserto? El mismo colega, *El Eco de Madrid*, nos la suministra:

«El acto del 23 de Mayo no dió más resultado que una coalición. Ha triunfado esta coalición, ¿con qué programa ha de gobernar? ¿con el de los centralistas? La Constitución de 1876 y el rey no son afirmaciones que constituyan un programa; son principios comunes á todos los partidos monárquicos. Luego forzosamente se imponía este dilema: ó romper la fusión ó gobernar con el programa del partido constitucional. ¿Se hace hoy esto? ¿No? Pues está justificada nuestra actitud.»

¿Cómo se había de hacer? ¿Cómo habían de gobernar estos hombres con la Constitución de 1869?

No hay remedio; leyes fatales de la historia lo exigen; la solidaridad obliga; acordaos, señores constitucionales, de aquel grandioso apóstrofe de Aparici y Guijarro; acordaos, no tenéis más remedio que parodiar, al rasgar vuestra vestidura, estas palabras del gran trágico inglés:

¡ADIOS, MUJER DE YORK, REINA DE LOS TRISTES DESTINOS!

(*La Prensa Moderna.*)

## LA CAIDA DEL GABINETE FRANCES

Felicitemos á Gambetta. Ha caído como un gran patriota, en la actitud digna y respetable de los políticos de una República, no en la forma acostumbra en las monarquías europeas.

Fue llamado al poder, contra su voluntad, impulsado por el grito de la opinión pública, que veía en él al único capaz de llevar á la República á la estabilidad y al progreso compatibles con el orden.

Quizá algunos de los que le empujaban querían gastar en la opinión, para el día en que fuese llamado al primer puesto del Estado.

Gambetta se negó á aceptar el poder; pero sitiado por sus propios amigos, aceptó, al fin. ¿Con qué condiciones? Con las de su programa de revisión constitucional, que era conocido de toda Francia y apoyado por los republicanos, con cuyo voto debió contar en su día el presidente del gobierno. En ese programa estaba el escrutinio por lista, ó la elección por departamentos.

En la oposición que se ha hecho á estos proyectos, distínguese el hervor de las malas pasiones y de los intereses personales. Con la elección por departamentos, la política de campanario, los abusos electorales del caciquismo no son posibles. Sólo

los hombres independientes, de grande nombre en el país, aquellos que marchan al frente de la vida social y política en todas las esferas, hubieran llegado á la representación nacional, quedando excluidos los intrigantes, los corruptores, los servidores de intereses mezquinos, las ambiciones insaciables de los vividores políticos que, en Francia como en todas partes, forman el subsuelo movedido, y no pocas veces cenagoso, del parlamentarismo; grande obstáculo, único quizá, para purificar la Representación nacional, dignificándola y robusteciéndola, de suerte que contra ella no prevalecieran en lo futuro los amaños de la reacción ni las agitaciones de la anarquía.

Pero tiene doble valor el escrutinio por lista: con él, con este arma legal se defendería la República contra sus enemigos más terribles: los monárquicos. ¿Por qué? Porque precisamente los realistas se apoyan en el caciquismo, y precisamente entre ellos están los eternos explotadores de la Representación nacional, obtenida merced á la presión del jesuitismo, poderoso todavía en los distritos rurales.

Rompe, pues, la mayoría republicana que en una votación inconcebible acaba de rechazar el proyecto, la espada que Gambetta ponía en manos de la República para su salvación y defensa.

La previsión de Gambetta resplandece en ese acuerdo.

No ha sido aceptado, en virtud de una coalición entre monárquicos é intransigentes, arrastrados éstos por aquéllos á fines resueltamente adversos á la República, y auxiliados por los recelos injustificados de otros que veían la sentencia de la actual Asamblea en el escrutinio por lista.

¿Tenían fundamento para pensar así? Lo hemos dicho en otra ocasión. Su mandato, anterior á la reforma, debiera servirles de positiva garantía.

¿Han debido proceder así con arreglo á ese mandato? Cuando el cuerpo electoral envió á esos representantes á la Cámara, era en el concepto de que deseaban la reforma constitucional.

La conducta de los monárquicos está justificada. La de los radicales es conducta suicida. ¿Querían más que Gambetta? Pues tendrán menos. El nuevo gobierno es posible no buscando, como Gambetta, su inspiración en la extrema izquierda.

Por lo demás, cae Gambetta vencido, no desacreditado como caen otros gobiernos. Los que pensaron gastarle en la presidencia del gabinete, han conseguido elevarlo extraordinariamente en la pública opinión.

Antes, cuando se hablaba en Francia de un gran patriota, de un gran tribuno, pronunciábase el nombre de Gambetta; ahora, en lo futuro, cuando Francia necesite un hombre de Estado reformador y constante en sus propósitos; un carácter indolegable, leal á la causa republicana, toda Francia volverá á Gambetta los ojos con respeto y cariño, y buscará en él la integridad austera y la firmeza inquebrantable que los pueblos necesitan para salvar sus grandes crisis.

Su caída de ahora es para él garantía de futuras elevaciones.

(*El Porvenir.*)

## CRÓNICA GENERAL.

De *La Correspondencia Catalana*:

El malestar y la sorda agitación que entre las laboriosas clases industriales viénesse notando, desde la publicación de los famosos proyectos económicos del señor Camacho, manifestáronse ayer de un modo extraordinario sembrando la alarma por todos los ámbitos de la capital; é infundiendo el pánico natural en el seno de las familias; muchas de las cuales hicieron la debida provision de comestibles temiendo éstamos abocados á una seria asonada.

A medida que avanzaba el día, corrió la voz de que iban á cerrarse todos los establecimientos, en cuanto diese principio la reunion del Sindicato gremial que debía celebrarse á las tres de la tarde, en el espacioso teatro del Tivoli, y al que se trataba de revestir de la mayor solemnidad.

Sobre el medio día el público se agolpaba á las esquinas para leer el aviso de suspensión del referido acto; cuyo impreso iba firmado por el Sindicato sin exponer el porqué de la suspensión; lo cual vimos censurar por gran parte del público.

Entre dos y tres de la tarde empezó á afluir más gente que de ordinario en la rambla, mientras en los respectivos arrabales cerraban las puertas de los establecimientos. Al cabo de una hora poco más ó menos, casi toda la ciudad presentaba un aspecto silencioso y triste y la mas penosa impresion y desasosiego estaba impresa en todos los semblantes.

El centro de la ciudad estaba invadido por una numerosa muchedumbre, formándose en la plaza de la Constitución numerosos grupos en actitud pacífica pero haciendo sabrosos comentarios.

El *gran Fivaller* señor Rius y Taullet, en las primeras horas de la tarde iba en persona á los establecimientos, rogando á los respectivos dueños en nombre del *alcalde de Barcelona*, se sirviesen no cerrar las puertas de sus respectivas tiendas; á esto sin duda debióse que algunos de sus correligionarios de las calles de Fernando y Boquería obedeciesen hasta cierto punto, la petición del Sr. Rius. A las cinco de la tarde éste bajada en coche berlina por la calle de Fernando entre la mayor indiferencia; pero al llegar enfrente casa Cabot, Canals y Rovellat, sin duda al ver la numerosa multitud que discurría por dicha calle, cambió la dirección hácia la calle de Aviñó.

También corrió el rumor de que si no se había verificado la sesión anunciada, era debido á una reunion que había celebrado el señor Rius y Taullet con los señores síndicos y peritos; en la que el primero, les había hecho solemnnes promesas de trabajar con celo á favor de las clases industriales. Otros lo atribuían á haber denegado el permiso el señor Gobernador civil de la provincia; de quien se decía además que había presentado la dimision.

A las seis de la tarde el cierre podía considerarse general en toda la ciudad, y las calles más centricas como la de Fernando, Jaime I, Princeps, Tapinería, Plaza del Angel, Librería, Obispo, Puerta-ferrisa, Pino,



Boquería, Call, Rambla de San José y del Centro. Escudillers, Aviñó, Bajada de San Miguel, Ciudad y otros, esplendentes de luz todas las noches estaban sumidas en la mas negra oscuridad.

Los centros políticos y demás estuvieron durante la noche muy animados. Murmurábase de la falta de patriotismo de algunos senadores y diputados.

Las calles de Aviñó, Bajadas de San Miguel y Cervantes, inmediaciones del *bolsin*, estaban invadidas por una numerosa concurrencia. Decíase que el Sr. Sagasta había dimitido y que se había planteado definitivamente la crisis.

Por la tarde viéronse por la Rambla muchos soldados de infantería y artillería vistiendo el traje de campaña: habiendo recorrido los barrios extremos algunas patrullas de caballería.

También llegó á nuestros oídos de que en la Catedral había por la mañana alguna fuerza del ejército, á consecuencia del robo ocurrido durante la noche.

Hicieron muchas versiones sobre el motivo principal de haberse suspendido la anunciada reunion del Tivoli, á donde acudió una numerosa muchedumbre, y todo el mundo espera que el Sindicato gremial dará amplias y satisfactorias explicaciones á fin de calmar los ánimos y evitar torcidas interpretaciones.

Dice un colega local:

«A consecuencia de las nuevas tarifas de contribucion que darán al señor Camacho un nombre poco envidiable, se anuncia ya la subida de precio de los artículos de primera necesidad. Entre ellos segun circulaba hoy en los mercados, se cuentan la carne que subirá á peseta la tercia, el pan á 24 cuartos las tres libras, y el vino al que se cargará un 25 por ciento de los precios actuales, y así proporcionalmente los demás artículos.

Cuando dijimos que el fusionismo estaba condenado á dejar en España un rastro fatal, no creíamos ni podíamos imaginar que llegase á tanto.

El profundo malestar que se observa entre las clases industriales comienza á denotarse de un modo ostensible, y el pánico se apodera cada día más de los laboriosos hijos del trabajo.

Las más amargas censuras, el más sangriento epigrama se eleva por todos los ámbitos de la ciudad, condenando ciertas disposiciones económicas destinadas á producir honda perturbacion entre el sinnúmero de propietarios de establecimientos que constituyen nuestro orgullo, y la base de prosperidad de infinitas familias.

Estaba destinado á los fusionistas el provocar ese grito de indignacion que por do quier se escucha, agitando en un momento á todos las productoras clases de toda la Península abrumándolas con gabelas imposibles de realizar, viniendo como vienen aquéllas mermadas por multitud de impuestos.

Así pues, ante el conflicto que se vislumbra, debemos sólo aconsejar *union y energía* para luchar con todos los medios legales en defensa de los intereses altamente mermados de la industria y el comercio amenazados de muerte.

De *El Progreso*:

—Albareda no dimita, Albareda no dimitirá—decía ayer un fusionista de procedencia sagastina.

—¿Le consta á Vd?—preguntóle un amigo.

—Sí, señor, el ministro de Fomento es hombre práctico y sabe que cuando la cartera nos deja suele ser para siempre.

—¿Y de quien ha aprendido eso?

—De Cos-Gayon, viudo de Hacienda, que no volverá á encontrar quien le quiera.

(Tomado al oído.)

Reapertura de Cortes.

Lo *Correspondencia* niega que haya ministeriales partidarios de que no se reunan las Cámaras antes del 15 de Abril.

Y para tranquilidad de los descontentos, añade:

«Se reunirán, como ya hemos dicho, en el mes de Marzo.»

O no se reunirán, que todo puede ser.

Figúrese *La Correspondencia* que se le antojara al general Martínez, ó que lo pidiera el más sabio de nuestros Alonsos, ó que le conviniera así al Sr. Sagasta...

¿Qué ocurriría entonces? Nada.

Dice *La Península*:

«Sería tan amable nuestro estimado colega *El Cronista* que contestara á una pregunta?

¿Sabe algo de la formacion de un nuevo partido, que no falta quien dé como cierta?

Nuestra curiosidad puede verse satisfecha con la autorizada opinion del colega.»

Y la nuestra.

Aunque le salga al Sr. Cánovas el sol... por Antequera.

Una frase del duque de la Torre que circulaba por el salon de conferencias, segun *El Estandarte*:

«Dícese que estando el duque en su hotel hace dos ó tres noches hablando con algunos de sus tertulianos le dijo uno de ellos:

—Mi general, están los conservadores dirigiéndole á usted frases muy corteses: cualquiera diria que está usted en gracia para con ellos.

—No lo sé, contestó el general Serrano; pero lo que puedo asegurar es que de elegir entre conservadores francos y decididos ó liberales ficticios, de *double*, prefiero y respeto mucho más á los primeros.»

¿Y qué consecuencia saca de ahí el periódico conservador? ¿Qué el señor duque de la Torre se hará canovista?

¿Lo que dá derecho á suponer el discurso de Linares!

Parece que el Sr. Cánovas del Castillo se muestra sumamente regocijado con el rumbo que toman los sucesos.

Como las cosas caen del lado que se inclinan, creemos muy fundadas esas esperanzas.

¿Que más dá, Cánovas ó Sagasta, si ambos gobiernan con las mismas leyes y procedimientos?

Se ha comentado mucho, dice un colega fusionista, la ausencia del señor duque de la Torre de todos los actos públicos estos días verificados.

Y á renglón seguido añade:

«El ilustre general Serrano, que viene haciendo una vida retirada, porque así es su deseo, y cuyo aislamiento voluntario será, á pesar de sus amigos, cada vez mayor, se disgusta por los comentarios con que se adorna siempre su personalidad.»

No aumentaremos nosotros el disgusto del señor duque: pero parece-nos que ese aislamiento lo explota á su sabor la prensa fusionista.

Unas veces, cuando le conviene, se lo lleva al desierto; otras lo saca de su retiro y en Linares ó donde le place, le obliga á cantar las excelencias de la política sagastina.

Para la provision de ocho plazas de escribientes en el Senado, los aspirantes deben reunir las siguientes condiciones:

Tener ménos de 30 años.

Acreditar que son bachilleres en artes ó haber desempeñado cargo pú-

blico, obtenido por oposicion ó tambien haber terminado cualquiera carrera especial.

El primer ejercicio, lo constituirá la escritura al dictado por espacio de media hora.

En el segundo, formarán los examinados un estado ó cuadro sinóptico.

En el tercero, presentarán una memoria escrita sobre un punto de derecho político español.

El cuarto ejercicio, se compondrá de un exámen oral de historia y geografía de España.

En caso de empate serán preferidos los que posean el francés, el inglés ó el alemán, lo que probarán vertiendo sus disertaciones de derecho constitucional á uno de estos idiomas.

Senadores conocemos nosotros que de seguro no sirven para escribientes.

Dice un apreciable colega, que cuando el escritor es llamado delincuente en una sentencia, debajo de ella escribe la mano pública el nombre de mártir.

Eso venían á decir los constitucionales en la oposicion; pero lo han olvidado ya.

Fragilidad que dá el presupuesto.

## MAHON

### COSAS Y CASOS

El mes de Enero ayer finido que tenia que ser de jolgorio, de alegros y de fiestas, ha trascurrido sin que el mas leve incidente turbara su triste y desconsoladora monotonía.

Por medio de cartitas, gacetillas, reclamos y anuncios, se habia hecho público, que durante el mes último sería incluido el Puerto de Mahon entre los de interés general, y que recibiríamos mucho dinero, diez ó doce mil realazos para los pobres variolosos de esta ciudad. La inclusion de el Puerto no ha tenido lugar, porque siendo por demás sencilla la presentacion de una proposicion al efecto, no era cosa de adoptar un camino tan facil y trillado; y es mucho mas preferible esperar á que el Ministro promulgue un proyecto de ley, en el que tenga á bien acordarse de nosotros. Esto es lo prudente, lo util, lo de mayor conveniencia; y si no ha sucedido en el mes de Enero prometido, otros Eneros vendrán en que podrá aquello realizarse, además de que nadie podia presumir que por este tiempo estuvieran cerrados los Cuerpos Legislativos, y donde no hay intencion falta el delito.

Tampoco se ha percibido en el mes de enero la cantidad ofrecida para los pobres variolosos, y no es extraño. Al consignar la cantidad dicha, se hallaban agotados los fondos de calamidades públicas, y ahora que rigen nuevos presupuestos, se halla agotada la enfermedad variolosa. Si en aquel entonces sirvió la *escusa* alegada, bien pueden nuestros lectores aceptarla como buena para en la actualidad.

Es posible que haya incrédulos, y que algunos lectores rizen sus purpurinos labios al repasar estos renglones; pero quien ataja la máli-

cia? quién convence á los ilusos que aun fundan sus deseos en palabras vanas y pomposas? Sería para ello preciso la famosa espada del renombrado caballero de la Mancha que destruía y hacia aficos las figuritas del retablo de maese Pedro que tan al vivo fotografía sus locas esperanzas. Por otra parte la suma prometida no era una letra pagadera á día fijo, y no debe suponer filia ni engaño que haya dejado de ser satisfecha en el tiempo ofrecido, ni prueba tampoco cordura mostrarse por esto desesperanzados; mas tiempo hace que esperan los judíos la venida del Mesias, y, apesar del largo período transcurrido, lo continúan todavía esperando. ¿Somos nosotros de diversa condicion que los hijos de Israel?

Sobretudo la caridad verdadera empieza con uno mismo, y lo principal y primero es acomodarse los que trabajan y se afanan por la felicidad del país, aun á trueque de tener que sacrificar sus convicciones en aras del bien comun, que si buenos puestos les dan buenos sonrosos les cuesta. Y no es justo que los tercios, los que se aferran á sus creencias de siempre, como el muérdago á la encina, alcancen ventajas y provecho, mientras los demas no estén satisfechos y hartos. Si el país está ya harto de ellos, porque no han de estar ellos hartos de país? Partidarios como somos de la igualdad es preciso que acatemos la verdad completa que lo dicho encierra.

Hemos nombrado al país y lo sentimos. Un elocuente orador aseguró cierto día en pleno parlamento que el Estado no tenía alma, y si esto es exacto, el país debe carecer también de ella: el país será pues el conjunto de los individuos que en él habitan, y procurando cierta gente alcanzar su bienestar y su conveniencia, favorecen al país ó al menos á parte del país que ellos representan que apesar de que sea tamañita como un garbanzo, país es y país asemeja, aun visto á través de una promesa conservadora, que es la materia que mas desfigura los objetos.

Dicen que el Sr. Obispo de esta diócesi ha prohibido que los hombres vistan de mujer en las funciones teatrales que se ejecutan en los casinos católicos de esta isla.

No es mala la idea de que cada uno vista el traje que le corresponde, pues en Mahon hay muchos que usan ropas ajenas. Entre ellos los que ayer eran ultramontanos y hoy son constitucionales y se preparan á avanzar, si las corrientes lo aconsejan.

En la actualidad solo existe en esta poblacion un solo enfermo de viruela.

Puede darse por terminada la epidemia que por tan largo tiempo nos ha afligido.



**Continúa la dispersion de canónigos en Ciudadela.**

Días pasados salió uno para la América del Sur y esta tarde ha marchado otro en direccion á Marsella. Parece que no será el último que tome las de Villadiego.

El temporal arrecia sin duda. ¿Qué ocurre?

**En el vapor correo de ayer** llegó á esta ciudad procedente de Palma el célebre prestidigitador Mr. S. L. Hermann, hijo del no menos célebre Mr. Hermann, que tantos aplausos alcanzó años ateriores en nuestro coliseo.

Si no estamos mal informados, el sábado nos dará la primera prueba de su rara habilidad, en los difíciles ejercicios de la alta prestidigitacion.

Creemos no ha de faltar la concurrencia.

**Al drama de costumbres catalanas** «L' Hereu», puesto ayer en escena por la compañía que dirige el Sr. Valero, le cupo un desempeño bastante satisfactorio.

El público que asistió á la representacion lo demostró á los actores que en ella tomaron parte, interrumpiéndoles á menudo con sus aplausos.

**Esta noche tendrá lugar en el Teatro de esta ciudad el cuarto baile de máscaras de la temporada.** No siendo día de funcion ni de baile en las Sociedades recreativas, no será extraño que esta noche veamos nuestro coliseo bastante favorecido.

**BOLSA DE BARCELONA**

En el día de ayer cerróse la Bolsa con los siguientes cambios:

3 por 100 interior . . . . .	29:15
Banco Hispano Colonial . . . . .	98:75
Acciones ferrocarril Francia. . . . .	114:00
Id. ferrocarril Norte . . . . .	124:50
Id. del ferrocarril de Alicante. . . . .	101:50

Hicieronse escasas operaciones, pues los compradores se retraen hasta conocer el resultado de la liquidacion.

**SOCIEDADES.**

Funciones para mañana jueves.

CONSEY.—La zarzuela en 4 actos titulada: «Los Madgiarcs».

RECREO.—La zarzuela en 2 actos «El Postillon de la Rioja» y la zarzuela en un acto «Dorm».

ISLENO.—La zarzuela en 2 actos que lleva por título «Luz y sombra» y la zarzuela en un acto «Maruja».

CIRCO.—No hay funcion.

**ECOS DE MADRID.**

Sr. Director de EL LIBERAL.  
Mahon.

26 de Enero de 1882.

Iban un hombre y una mujer por la Ronda de Segovia; y á juzgar por la agitacion que acusaban sus rostros, el estado de sus ánimos no era muy tranquilo.

De pronto tira *El* de una navaja y da á *Ella* una puñalada.

Acude gente, prenden al agresor, le califican de asesino y la mujer herida:

—No le quiten ustedes la honra, esclama, es mi novio y si me ha señalado ha hecho bien, señal de que me quiere.

A los pocos días reñian tambien por celos en el Prado un hombre y una mujer que pasaban de los cincuenta.

Una pareja de órden público se los llevó á la prevencion y ántes de llegar, aprovechando un descuido de los guardias, sacó un cuchillo el hombre y dió á la mujer una tremenda puñalada.

Esta vez no pudo la infeliz expresar su gratitud al agresor por aquella prueba de cariño; pero él con una calma estóica exclamó:

—No me sujeten ustedes que no me escapo. Sé lo que he hecho y ahora empieza mi pasion. ¡Cosas de la vida!

Un caballero cruzaba por el Prado una de estas mañanas y un hombre acercándose de pronto á él le dió una puñalada.

Al grito del paciente reconoció que se habia equivocado.

—Usted perdone! le dijo y se escapó.

El pobre herido fué conducido en mal estado á la casa de socorro.

En una taberna de las afueras de Madrid estaban reunidos varios amigos. Uno de ellos enseñó á otro, á quien quería como á un hermano, un revólver que habia comprado el día anterior.

Al mostrárselo salió el tiro y Castor mató á Polux.

En una calle céntrica pedía limosna un mudo haciendo toda clase de aspavientos para excitar la caridad. Los guardias de órden público, que sin duda le conocian, pusieron término á aquel espectáculo tratando de llevarse á la prevencion.

Este acuerdo produjo un milagro. El mudo comenzó á hablar; pero de qué modo! Salian de su boca sapos y culebras; y no contento se lanzó sobre un guardia y le rompió á mordiscos el capote.

¡Cataplum!

—¿Qué es eso?

—Nada, que han arrojado dos pedazos de hierro sobre la puerta de cristales de aquella botiga y los han hecho añicos.

Esto pasaba en una plaza de las más céntricas.

—Calle V. mala mujer.

—La mala mujer será V.

—Le digo á V. que se dé un limpión, que lo que es ese mozo no ha nacido para V.

—Ni para V. tampoco señora.

—Lo veremos.

—Lo veremos.

—Lo que verá V. antes, es como yo la arranco el moño.

—Pua ser!

—Y es!

Las dos mujeres se agarraron, las otras vecinas intervinieron, el patio de la casa de vecindad se transformó en un Campo de Agramante.

Entre tanto el vecino, causa del alboroto, contemplaba la escena bañándose en agua de rosas.

Buena falta le hacia, porque era un carbonero!

Ah! la escena pasó en la calle de Segovia.

Una mujer ha sido sorprendida en una casa, donde se dedicaba en ausencia de los dueños, á apoderarse de lo que no era suyo.

Al registrarla fueron hallados en su poder un puñal y varias ganzúas.

Un paso mas á la emancipacion de la mujer.

Ya aspiran á robar como los hombres.

Seguimos mirando al cielo y pidiéndole que humedezca la atmósfera.

De vez en cuando, parece que vá á acceder á nuestros ruegos y sin embargo continua seco.

Las víctimas de su sequedad se multiplican.

—¡Un buen chaparrón! hé aquí el deseo de todos, hasta de los que no tienen paraguas.

La parada ha sido magnífica! Digan lo que quieran el ejército español es lo mas garbooso del mundo.

Contrastaba con el marcial soldado, el nuevo uniforme de los generales.

El casco y el lloron recordando á Prusia no hacian buen juego con la española infanteria.

Pero nos hemos acostumbrado á los generales y tambien nos acostumbraremos á los llorones. ¡Cuestion de tiempo!

La gran novedad ha sido la conferencia que dió el domingo por la tarde en el Instituto del Noviciado una señorita alumna premiada del mencionado establecimiento.

—Y podrá hablar! decia una.

—Jesus! añadia otra, yo me moriría de vergüenza.

—Delante de tanta gente!

—¡Y de tantos pollos!

—Se vá á cortar.....

Pues no señoras, no se cortó, habló con afluencia, con correccion y demostró que nada hay mas bello que una conferencia femenil.

El asunto que eligió era el mas vaporoso: el aire, pero se olvidó de una de sus formas: los suspiros. Y eso que muchos suspiraban al verla y al oirla.

Una obra del maestro Marqués es siempre un acontecimiento. La última, su zarzuela *El Alcaide de Toledo* justifica el interes del público, pero no el del argumento que se pierde entre el oleaje poético del autor de la letra.

A pesar de lo cual el teatro se llena todas las noches.

Nótase un renacimiento literario. Ademas de las importantes publicaciones que nos llegan de Barcelona, las novelas ilustradas de Perez Galdós despiertan viva curiosidad, en el Ateneo son animadissimas las sesiones que se destinan á discutir el *Naturalismo en el arte*, de un momento á otro aparecerá *La Diana*, importantissima revista literaria que para despertar á los que duermen sobre laureles, van á publicar dos distinguidos poetas, Manuel Reina y José M.ª Alcalde, con la colaboracion de los mas célebres literatos contemporáneos; el jóven editor Alfredo de C. Hierro anuncia una *Biblioteca recreativa* en la que dará á luz con preciosos grabados las mas interesantes novelas. Inaugurará la serie *El Fondo del tonel*, última produccion de Ortega y Munilla. Por último, Gaspar, el hijo del reputado editor, ha abierto una magnífica libreria en la calle de la Montera y se propone hacer muchas y notables publicaciones. Por de pronto ha establecido en el piso entresuelo de su establecimiento un gabinete donde los periodistas y literatos podrán reunirse y hallar periódicos, libros, recado de escribir, cuanto necesiten. Con esta galanteria ha prestado un verdadero servicio al gremio literario.

Se han estrenado una comedia, *Las colas de los vestidos*, que no gustó, y una zarzuela, *Los dos cazadores*, que agradó á los espectadores á pesar de carecer de argumento.

Lo que prueba que les gusta *casar* á los que no son *arrimados á la cola*.

La compañía de los ferrocarriles del Norte va á adornar con preciosos jardines las principales estaciones.

—Menos flores y mas seguridad, decia uno.

Un anuncio:

«Se vende una Revolucion francesa.»

—Mal negocio! dijo uno al leerlo.

—Por qué?

—Porque aquí lo que nos sobran son revoluciones.

Julio Umbrela.

**Seccion Oficial**

**Ayuntamiento de Mahon**

**ELECCIONES**

Rectificadas las listas de electores para Ayuntamientos y Diputaciones provinciales, quedan expuestas al público en estas Casas Consistoriales durante et término de quince días para que puedan hacerse las reclamaciones de inclusion y exclusion á que haya lugar. Mahon 1.º Febrero de 1882.—El Alcalde Presidente, El Barón de Benimuslem.

**TELEGRAMAS PARTICULARES**

**de El Liberal**

Madrid, 31.

Oficialmente se ha confirmado que el ministerio Gambetta firmó el tratado de comercio entre España y Francia.

En el consejo de anoche acordóse dar un indulto general á los militares procesados por delitos políticos.

Sagasta sigue mejor.

Madrid, 1.º

Los últimos telegramas recibidos de Paris confirman que en el tratado de comercio de España con Francia se fijan dos pesetas por derecho de los vinos.

Créese probable que en el Consejo de Ministros que se celebrará el viernes próximo bajo la presidencia del Rey, se acordará que las Cortes reanuden sus sesiones á mediados de abril.

**TEATRO PRINCIPAL**

**Gran funcion para mañana jueves**

(4.º DE ABONO)

por la compañía dramática que dirige el eminente actor

**Don Isidoro Valero**

**UNICA REPRESENTACION**

del aplaudido drama histórico, en 6 jornadas en verso de D. Tomás Rodríguez Rubi, titulado:

**ISABEL LA CATÓLICA**

A las ocho en punto.

Precios los de costumbre.

El viernes á beneficio del Sr. Gutierrez.

**Un drama nuevo**

Terminando el espectáculo con la chistosa comedia en un acto

*El padre de la criatura*

Se dispone á beneficio de la señorita Alentorn, la preciosa comedia de D. Adelardo Lopez de Ayala titulada:

**CONSUELO**



## CARTAS MEDICINALES

## Flatos

Con la alimentacion que tomamos hacemos pasar al propio tiempo cierta cantidad de aire al estómago y de aquí á los intestinos. Ademas se forman gases durante el momento regular de la digestion en cantidad mas ó menos grande, segun la clase de los alimentos; en las personas que gozan buena salud estos gases se disipan naturalmente; pero si un obstáculo imprevisto se opone á su salida, ó se desenvuelven en gran cantidad á consecuencia de una mala digestion ó inflamacion de la membrana mucosa, se produce en estos casos una sensacion de dolor que se llama generalmente cólicos, se siente flojedad en el vientre, los dolores se extienden en las partes cercanas; la respiracion es dificultosa, los síncope sobrevienen algunas veces, las congestiones, dolor de cabeza, constipacion tenaz, etc. El enfermo siente una fatiga y flojedad general que le hace pensar está atacado de un padecimiento mucho mas serio. Es cierto que los flatos, que son las mas veces ocasionados por las constipaciones ó mala digestion, pueden dar lugar á enfermedades alarmantes.

El mejor medio de tratar y curar los flatos es el de alejar la causa haciéndoles una salida natural. Los purgantes violentos deben evitarse porque no pueden disipar estos gases sino empleando un medicamento emoliente que active con suavidad en los intestinos sin irritarlos y que restablezca sus funciones.

Entre los remedios que se usan para esta afeccion, los elogios del cuerpo médico y la composicion de ellos en los que no entra ninguna sustancia drástica, las Píldoras Suizas del Farmacéutico R. Brandt, de de Schaffhouse ocupan el primer puesto.

A todos los enfermos, cuyo padecimiento tiene por causa turbacion en las funciones digestivas, como almorranas, hipocondría, dolores de estómago é intestinos, se les puede recomendar con acierto estas píldoras verdaderamente eficaces. El precio es tan económico que hasta las clases mas necesitadas pueden hacer uso de este medicamento; se vende en cajas metálicas conteniendo 40 píldoras al precio de 6 reales la caja, y en cajas mas pequeñas conteniendo 15 píldoras á 3 reales en todas las principales Farmacias de España. El representante del Sr. Brandt, en Madrid es el Farmacéutico señor Moreno Miquel, Arenal, 2, que tambien las remite por correo, previo el envio de su importe.

## Crónica religiosa.

## SANTO DE HOY.

San Cecilio y San Ignacio, obispos y mártires.

## CULTOS.

Córte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de la Concepcion en San Francisco.

## SANTO DE MAÑANA.

La Purificacion de Nuestra Señora.

## AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 7 h. y 8 m.—Pónese á las 5 h. y 20 m.

LUNA.—Sale á las 3 h y 14 m. de la T.—Pónese á las 5 h. y 24 m. de la M.

## Anuncios.

BANCO DE ESPAÑA.—Agencia de Menorca, calle de Gracia, n.º 44.—Contribuciones.

En virtud de disposicion superior se suspende, hasta nueva orden, la cobranza del tercer trimestre Territorial é Industrial del corriente año económico de 1881 á 82. Lo que se hace público para inteligencia de los contribuyentes de esta isla.—Mahon á 30 Enero de 1882.—El Agente, Miguel Pons y Orfila.

## LA CONFIANZA

## CAJA DE PRÉSTAMOS

sobre alhajas, muebles, ropas, y todas otras prendas que sean de valor y convenientes, en pequeñas y grandes cantidades.

DE

D. Ferriso Codina,

Calle del Comercio, núm. 3.

Horas de despacho de 9 á 12 de la mañana, y por la tarde de 3 á 8 de la noche. Los dias festivos hasta el medio dia.

Nota.—Toda persona que quiera honrarme en depositar cualquier prenda sea de mucho ó poco valor se le entregará un recibo firmado para resguardo del deponente, y en caso de estraviárselo podrá pedir otro que se le espedirá al momento.

Acaba de recibirse un cargamento de tablonos y tablas de varios gruesos de pino de Suecia de superior calidad, que se espenderá al público á precio módico en el almacén núms. 14 y 15 del Andén de Poniente, cuyo encargado es D. Antonio Tudurí y Esturla.

## VINOS DE VALDEPEÑAS LEGÍTIMOS

y de superior calidad, sin rival en sus clases

En vista de la gran aceptación que han merecido de todas las personas inteligentes y de buen paladar y el mucho consumo que de ellos vamos obteniendo de dia en dia, nos permiten poder participar á nuestros numerosos parroquianos en particular y á este respetable público en general que el delicioso y puro VINO de Valdepeñas será llevado á domicilio á todas las personas que tengan á bien honrarnos con sus pedidos.

Precio: TRES pesetas 50 céntimos cuarter puesto á domicilio y en el establecimiento LA VID, Portal de Mar, 20.

## Enseñanza elemental

á domicilio.

El profesor de instruccion primaria D. Luis Gimier y Darder, que actualmente enseña en el Colegio de San Luis Gonzaga, pasará tambien á domicilio á dar lecciones particulares.

Para informes, dirigirse al mismo señor, en el citado Colegio,—Bastion, 15—ó en su casa habitacion, calle del Castillo núm. 118.

## CAFÉ NERVINO MEDICINAL

MARAVILLOSO SECRETO ARABE EXCLUSIVO DEL DR. MORALES

Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios, y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 rs. caja para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.

Doctor Morales, Carretas, 39, principal, Madrid.  
En Mahon: Farmacia de Bofill.



## Adrover, fotógrafo.

Acaba de llegar de su excursion á los pueblos del interior de la isla y ofrece de nuevo sus servicios á este respetable público. calle Deyá, 1.

## LIBRERÍA

CENTRO DE SUSCRICIONES DE

## Antonio Sintés

23, NUEVA, 23

En este establecimiento se halla de venta una numerosa y variada coleccion de comedias, dramas y zarzuelas en uno y en varios actos.

Las que se deseen y no existan en el establecimiento, se pedirán á las respectivas Galerías á que pertenescan.

Se desean aprendices.

## AVISO

Frente al Teatro número 47, se alquilan trajes de máscara de toda clase, tanto nuevos como usados

A precios módicos

En la calle del Comercio, n.º 8, se alquilan dominós para los bailes de máscara, los cuales se están construyendo nuevos, para mejor ventaja de las personas que los deseen.

Tambien se venden carretas.

## Aprendices

Se desean para la imprenta de este periódico que hayan cumplido doce años por lo ménos y estén debidamente impuestos de la instruccion primaria.

## ARANJAT

El dulce de la Estacion Fresco y superior á 24 céntimos Confitería de Andreu, San Roque, 9

## INTERESANTE

En el almacén de muebles de la calle de Orfila (jardin) se halla para vender una gran variedad de sofás, balancines, sillas, taburetes de escritorio, jardineras y otros, todo de rejilla; y ademas juegos de sillerias con muelles tapizadas con telas de última moda, y dos pianos de buenas voces.

BIBLIOTECA DE ESCRITORES MEXICANOS, por Bernardo Fabregues y Sintés.—Vendese en esta imprenta y en Ciudadela en la de Salvador Fabregues, al precio de 5 pesetas en rústica y 6 id. en media pasta.

DECLARACIONES para la Contribucion Industrial y de Comercio.—Vendense al precio de cuatro céntimos de escudo ejemplar doble en la imprenta de EL LIBERAL, Gracia, 27.

## Almanaque de las Baleares para 1882.

Vende á 4 céntimos, en la imprenta y redaccion de este periódico.

DIAS DE VIDA.—Vendense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo (5 cént. de peseta) ejemplar.

LIBRETAS DE ALQUILER, en blanco y rayadas, desde 5 á 20 céntimos una.—Imprenta de EL LIBERAL.

## NODRIZA

En esta imprenta informarán de una, que desea hallar criatura para amamantar en casa los padres.

## TEATRO.

El miércoles próximo 1.º de Febrero, vispera de la Candelaria, tendrá lugar el tercer baile de máscaras de la presente temporada, el cual empezará á las nueve de la noche y terminará á las dos.

Precios de las localidades

Palcos de 1.ª fila...	10 rs. vn.
Id. de 2.ª fila...	5 »
Id. de 3.ª fila...	3 »
Id. platea...	6 »
Entrada caballero...	3 »
Id. para niño...	1 »

GRATIS para las señoras.

La Comision.

NOTA.—Los concurrentes se sujetarán á las condiciones que estarán de manifiesto en la porteria del Teatro.

En dicho coliseo se alquilarán trajes de máscara, á precios sumamente módicos.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES, Gracia, 27.